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ACTA No. 092
SESION ORDINARIA

En el Municipio de Yumbo - Valle del Cauca, siendo las 09:20 horas, del dieciocho (18) de julio de
dos mil veintidós (2022) - se reunió el Concejo Municipal de Yumbo - Valle del Cauca, para
realizar junta ordinaria del año 2022. La Presidio el Concejal HORACIO CASTILLO PABON. La
Secretaria General Sra. MARISOL HERNANDEZ SANCHEZ, las funciones de Técnico las
desempeñó el señor OCTAVIO RODRIGUEZ CARDONA, para verificación del quórum se llamó a
lista y contestaron los siguientes Concejales:

1) BEJARANO DUQUE ALEXANDER
2) CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO
3) CASTILLO PABON HORACIO
4) CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO
5) DOMINGUEZ LOZADA ARTURO
6) ESCOBAR CASTRO GIOVANNY
7) HENAO GARCIA WILLIAM
8) JIMENEZ COSO ANGEL DARIO
9) MANCILLA ANGULO DAISY NARCISA
10) MURGUEITIO CARDENAS FERNANDO DAVID
11) PARRA ZULUAGA DIEGO
12) RUIZ GARCIA EDGAR ALEXANDER
13) URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO
14) VILLA LUNA CARLOS ARTURO

Con quórum reglamentario y decisorio a la vez, se leyó el orden del día, el cual estaba
preestablecido así:

1.- Llamada a lista
2.- Himno oficial de la República de Colombia
3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca
4.- Aprobación del acta No.087 del 13 de julio de 2022.
5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión
6.- Proposiciones
7.- Resoluciones, comunicaciones y varios
8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo

Leído y puesto en consideración el orden del día, es aprobado, su desarrollo:

1.- Llamada a lista, punto evacuado.
2.- Himno oficial de la República de Colombia, se emitieron las notas del himno nacional.
3.- Himno oficial del Departamento del Valle del Cauca, se emitieron las notas del himno al

Departamento del Valle del Cauca.
4.- Aprobación del acta No.087 del 13 de julio de 2022. Puesta en consideración, la secretaria

informa que es aprobada.
5.- Proyectos de Acuerdo para segundo debate con informe de comisión, si hay sobre la

mesa.
El presidente solicita dar lectura al informe de comisión y ponencia para segundo debate
del proyecto de acuerdo No. 09 POR EL CUAL SE MODIFICA EL PRESUPUESTO
GENERAL DE INGRESOS Y GASTOS DEL MUNICIPIO DE YUMBO PARA LA VIGENCIA
FISCAL 2022 Y SE DICTAN OTRAS DISPOSICIONES". Concejal ponente Daisy Mancilla
Leído el informe de comisión y puesta en consideración la ponencia, la secretaria informa
que es aprobada.
El presidente pregunta de cuantos artículos se compone el proyecto de acuerdo
informando la secretaria que son 4 artículos.
Leídos y puestos en consideración los artículos 1, 2, 3 y 4 la secretaria informa que son
aprobados sin modificaciones.

sane s Neo ne
e iwe

jjeretento l'coco»al9oteecofrea la,'once.9oc,p a lade,
Calle 5 No440M46dfo 'Uno CAMY

Teléfonos: 669 3742/695-7195/695-7196
www.Concejolumbo.qov.co - contacto@ConcejoYumbo.gov.co



é Versión: 2
ACTA DE SESIÓN PLENARIA

FO-GP-02 Fecha: 01-06-2017

G,.déGa,a-'% Página 2 de 5
TRD: 100-02

Se registra la presencia del concejal William Jaramillo.

Leído y puesto en consideración el título, es aprobado. Leído puesto en consideración el
preámbulo, es aprobado.
El presidente dice: en consideración, titulo, preámbulo y articulado, la secretaria informa
que es aprobado.
El presidente dice: quiere la corporación que el presente proyecto de acuerdo sea acto
administrativo municipal, la secretaria informa que es aprobado.
El presidente dice: sírvase enviarlo al despacho del señor alcalde para su respectiva
sanción.

6.- Proposiciones, no hay sobre la mesa.
7.- Resoluciones, comunicaciones y varios. Resoluciones, no hay sobre la mesa.

Comunicaciones, si hay sobre la mesa.
Comunicación No. 01 de lngrid Esperanza Gómez Secretaria de Tránsito, asunto:
respuesta a solicitud en sesión plenaria, limites de velocidad de las cámaras de foto
multas.
Comunicación No. 02 de David Flores Secretario de Ambiente, asunto: respuesta a
solicitud en sesión plenaria, se realizo visita para constatar quemas para extracción de
cobre sin poder ubicar el sitio.
Comunicación No. 03 de asunto: respuesta a solicitud en sesión plenaria, se realizó visita
para constatar quemas para extracción de cobre sin poder ubicar el sitio en sobrevuelo con
dron.
Varios, no hay ciudadanos inscritos.
Tiene la palabra el Concejal Carlos Villa: como bien sabemos nosotros toda la región
occidental del territorio colombiano desde el Chocho en límites con Panamá hasta límites
con Ecuador es una región poblada por afro descendientes tan es así que nuestro Valle
nosotros convivimos y hemos existido históricamente y mancomunadamente con la
población afro descendiente, no solamente acá sino en la costa pacífica, porque menciono
esto, porque hay un ser humano llamado Nelson Mandela, un sudafricano que nació el 18
de julio de 1918 y hoy se conmemoran 104 años de su nacimiento, porque traigo a
colación lo de Nelson Mandela, porque fue un personaje que digamos en términos de
nosotros liberó y llevó la igualdad a Sudáfrica, y nunca utilizó la violencia para llegar hasta
dónde llegó, inclusive estuvo preso no por empuñar armas contra el Estado sudafricano
donde prácticamente había una discriminación enorme tan grande contra los africanos de
raza negra y el con su oratoria siguiendo la filosofía de otro ser humano que nació el 2 de
octubre de 1869 Gandhi de manera pacífica liberó a su país y fue Presidio desde
Sudáfrica, que bueno sería que este ejemplo de estos dos personajes tanto Gandhi que
liberó de la colonización de Inglaterra a la india cómo de Mandela fuera seguida por la
juventud que se atrinchera en lo que hemos conocido cómo la primera línea y buscar por
medio de la violencia conquistar derechos y estos dos personajes demostraron que sin
violencia se puede conseguir muchas cosas, son grandes personajes que se inmortalizaron
y seguirán en la historia del mundo por todos los tiempos, buena esa por afro
descendientes de aquí de Colombia que tienen sus raíces en África y que es bueno
enaltecer a personajes cómo Mandela y cómo Gandhi hoy que se conmemora el natalicio
de Nelson Mandela, aunque aquí en Colombia muchos no lo voy a decir de manera
despectiva sino para decirlo de alguna manera los negros y negras le han dado brillo a
nuestra patria en el deporte, cantidad de afrodescendiente se han sido campeones
mundiales y enaltecido el deporte en Colombia, futbolistas, boxeadores, atletas, hasta
ciclistas, recuerdo que aquí vino Lucumi, siempre llegaba de último pero el que más
premios le daban en la vuelta a Colombia, él estuvo aquí en el 2017 que se celebro un
cabildo abierto de la raza negra en nuestro municipio, reitero ojalá que la juventud se lea la
biografía de estos dos personajes Gandhi y Mandela, los hombres que no podrán ser
borrados de la historia porque con el ejemplo que nos dieron que las cosas se pueden
conquistar pacíficamente y no atrincherándose y metiéndose al monte a matar
compatriotas como está sucediendo ahora que estos bandidos de las disidencias de las
FARC, del clan del Golfo y del ELN están matando policías en el momento de ingerir sus
alimentos, hemos visto en Antioquia en estos días que dos policías que estaban
desayunando los acribillaron, lo que pasó ayer en el Cauca, lo que ha venido pasando,
miren un ejemplo mas es que al señor Petra no le funciono dar bala en el monte y atacar
las instituciones del Estado con la violencia sino que a través de la elección popular del
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voto pacifico, pacíficamente llegó a la presidencia y será el presidente de Colombia a partir
del 7 de agosto, es un ejemplo más de que con la violencia no se consigue absolutamente
nada, y que los que han utilizado las armas para conquistar el poder tiene que replantear
su filosofía de guerra y seguir los ejemplos de Gandhi y Mandela inclusive el cambio
extremo que dio el señor Petro para poder llegar al poder que pacíficamente y respetando
las instituciones y la democracia se puede llegar a gobernar cualquier país del mundo.
Otro tema, darle gracias a Dios porque a pesar de todas las trabas habidas y por haber de
todos los inconvenientes que se presentaron hoy el señor alcalde Jhon Jairo Santamaría
ha logrado que le den viabilidad a la construcción del hospital de nuestro municipio Yumbo,
me parece que eso es algo que hay que agradecer la gestión del señor alcalde y de su
equipo de gobierno para lograr que él pueda entregar el hospital antes de terminar su
mandato, cómo dije, muchas personas interesadas en que a él le fuera mal pues quedaron
con los crespos hechos porque ahí tendrá el pueblo yumbeños el hospital y en ese mismo
sector se construyera un polideportivo para beneficio de Puerto lsaacs, del puerto, de
Comfandi, Corvivalle, porque el deporte es un jalonar de Paz, el deporte saca a nuestra
juventud de los vicios de la drogadicción y los saca y lo lleva por otro camino para que no
integren pandillas o bandas criminales, por esa razón yo creo que no sé si ha llegado la
certificación aquí al Concejo señor Presidente del alcalde, entonces es bueno que se la
pida porque yo sé que ya le dieron vía libre a la construcción del hospital, pero aparte de
eso hace mucho tiempo cuando se empezó a generar eso o la idea del hospital yo dije que
porque razón si eso se daba trasladar la casa de la cultura a los predios de lo que es el
hospital y ojalá que el alcalde logre dar ese paso de entregar el hospital y que la casa de la
cultura se traslade a ese sector pero una casa de la cultura con buenos espacios y mejorar
en un ciento por ciento lo que es la casa la cultura hoy en día, pero no solamente eso,
ustedes saben que nosotros aquí en este inmueble estamos de posada, hay un comodato
que se logró que yo logre firmar con la administración porque ni eso teníamos con la
administración del alcalde Carlos Alberto Bejarano para poder nosotros estar aquí,
nosotros no tenemos cede propia, y por esa razón que bueno sería que la administración
hoy que se va a dar vía libre a la construcción del hospital y que se va a convertir la sede
del hospital hoy en la casa de la cultura que nos den, por eso invito a la mesa directiva
conformada por Horacio Castillo, Daisy Mancilla y Osear Uribe para que comiencen a hacer
la gestión de cómo podemos nosotros acceder a lo que es la casa la cultura y construir la
sede de la corporación Concejo de Yumbo hacia futuro.
Tiene la palabra el Concejal Fernando David Murgueitio: quiero hacer una
manifestación y quiero invitarlos a que me acompañen en esta voz de protesta, y no
solamente decirlo nosotros y solicitarle al alcalde se oponga que no permita que se haga el
congreso porno en el municipio de Yumbo, ese congreso porno que se va a realizar en
julio de 23 a 26 creo lo van hacer en el Centro Evento Valle del Pacifico, este congreso de
la organización lalexpo pero así lo publican los medios de comunicación congreso porno,
por eso uso de ese término no lo permitieron hacer en Cartagena, no lo permitieron hacer
en Barranquilla y otras ciudades, obviamente con argumentos amplios, más amplios de los
que yo voy a dar aquí, pero no se justifica, de entrada las organizaciones que se han
opuesto a esto han puesto tutela pidiendo que ni el municipio de Cali ni la gobernación
permita que se haga esto sin darse cuenta que ellos no son los competentes, porque el
Centro de Eventos Valle del Pacífico está aquí en Yumbo, hemos peleado en muchas
oportunidades para que se reconozca este espacio que es nuestro, que está en nuestro
territorio y del cual el municipio de Yumbo es societario pero no con este tipo de noticias no
positivas, mire de una u otra manera esta promoción y le voy a citar algunos expertos entre
lo que voy a decir cómo la investigadora Dinas que hacen frente a todo el impacto
emocional, moral, psicológico del porno, de la instrumentalización de la mujer
especialmente que es el 98% de esta industria, la promoción y el aprovechamiento que hay
de unas circunstancia sociales de pobreza de insuficiencia para aprovechar y promocionar
y volver zonas turísticas sexuales nuestra población, nuestras mujeres, violando su
dignidad y no la de ellas, sino la de nuestro pueblo que estamos a pocos días de celebrar
la independencia, nosotros de cierta manera permitimos que se viole la dignidad y la
construcción de un pueblo que debería de proyectar cosas diferentes al narcotráfico y la
prostitución, y aunque esto es en términos cómo lo han llamado ahora una industria de
entretenimiento para adulto y que pueda ser legal en ciertas prácticas de una u otra
manera no tiene porque llevarnos a nosotros a tener que promocionarlo, y nosotros
tampoco permitir que se promocione, si se practica podemos tener tolerancia, podemos
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identificar que es un problema de salud pública, que es un problema social y buscar la
manera de resolverlo,, muchas de esas personas que llegan a este tipo de trabajo no lo
hacen porque lo quieren, porque lo desean o porque se sienten bien, claro que hay algunas
que si pero la mayoría no, lo hacen por necesidad, entonces un problema social que
tenemos de falta de ingreso de pobreza de instrumentalización etc. no podemos nosotros
simplemente promoverlo y por eso yo insisto en que debemos pedirle al señor alcalde que
no permita que ese congreso se haga en el municipio de Yumbo.
Estos expertos insisten mucho en el impacto que puede generar psicológicamente, claro
puede generar un impacto a corto plazo positivo en los ingresos de las personas que se
permiten instrumentalizar, pero es un impacto negativo con el tiempo a la psicología a la
autoestima etc., de esa persona instrumentalizada, pero también es un impacto a la
sociedad, imagínese que nosotros empecemos a tener con mayor fuerza y permitido o
auspiciado por el Estado que lo permite ser un destino turístico sexual para prostitución,
entonces a nuestras mujeres aun así no estén en el oficio llegan todos con esa intención y
mirando a todas cómo si fueran un mercado disponible, indignando a todas las personas,
dígame quien no le va a molestar que vengan personas que creen que vienen a comprar
sexualidad o no sé si sea bien ese término pero me entienden, y así le puedan estar
mirando a su esposa, a su pareja, o a su esposo o su novio y creer que simplemente que
porque estamos en un país que está en vías de desarrollo y que tiene tanta pobreza
entonces la gente por plata va a ser capaz de acceder a lo que sea, y aunque eso sea una
realidad que la tenemos que competir no tenemos por qué promocionarla ni validarla ni
celebrarla y eso es lo que estamos haciendo nosotros cómo autoridad al permitir que se
haga este tipo de eventos en el municipio de Yumbo, no estoy de acuerdo Concejales y los
quiero invitar a que le insistamos al señor alcalde que no se haga, esto promociona la trata
de personas, más de 123 casos presentados en este país, la mayoría mujeres 97%
mujeres, la nueva esclavitud no tiene ningún sentido que nosotros permitamos la
promoción, es cómo el consumo el cigarrillo, tanto que se insistió y trabajo para evitar la
promoción del tabaco, genero unos impactos, es lo mismo, estamos ante el mismo
problema, es un problema que la gente le da temor o manifestar su posición y hacerlo
público frente a ello, nosotros tenemos que defender a nuestra comunidad, especialmente
a nuestras mujeres, a sus derechos humanos, y no podemos permitir que esto
simplemente se vaya promocionando, porque vuelvo e insisto se va viendo como normal, y
al verse como normal la gente lo va accediendo y con ese permiso social va cogiendo
fuerza, cómo cuando en algún momento se permite consumir droga en los espacios
públicos y la gente lo tolera y lo vuelve normal, pues todo el mundo lo empieza a hacer, y
eso que hace, que los niños vayan creciendo sintiendo el olor de la droga y creen que es
normal, y por eso cada vez más personas se incitan a lo mismo cuando debería de ser
diferente, yo la imagen que quiero que se proyecte de nuestras mujeres colombianas es lo
que son, pero no esperar que unos pocos en un afán de dinero nos terminen destruyendo a
nuestras mujeres en su gran proporción que participan de esta industria, o cómo lo quieran
llamar, miren se instrumentaliza hasta el mismo nombre, industria sexual, me parece que
aquí está en juego mucho la dignidad de nuestras mujeres y tenemos que tomar una
posición, entonces para que esto pueda generar un impacto, los expertos dicen que la
industria porno no muestra realmente lo que es la sexualidad, entonces la desnaturaliza
pero los niños y los adolescentes crecen pensando que es así y que es lo que hay que
hacer, y empiezan a estimular una serie de prácticas sexuales externas digamos a lo que
debería de ser, algo tan valioso, tan íntimo y tan propio del ser humano que se termina
destruyendo y generando una cantidad de impactos psicológicos negativos a la comunidad
especialmente a los niños, cuando se permite promocionar es el mensaje que estamos
dando la sociedad de que está bien, y de una u otra manera eso hay que contenerlo y
evitar, que no es el mensaje apropiado, reproduce la violencia sexual los expertos los
investigadores, no lo estoy diciendo yo, estimula la violencia sexual al uso, especialmente a
las mujeres usarlas y tirarlas, entonces claro, ese es el mensaje que de una y otra manera
deja el hacer ese evento aquí, y como queda también la sensación de que como Cartagena
se defendió, los barranquilleros se defendieron y entonces nosotros si lo permitimos no
solamente en un tema de desafío sino, hombre esto es lo que pensamos nosotros,
estamos de acuerdo en esa instrumentalización?, Por lo menos hay que dejar la postura de
que no se debe de hacer y esa es mi postura y exigirle al señor alcalde no lo permita que lo
hagan, es nuestro territorio, es nuestro municipio hagámoslo respetar, también quiero
entonces aprovechar y que ojala sea de manera urgente a la mesa directiva quiero
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solicitarles que de manera urgente si nos pueden decir de aquí a mañana porque ya lo
deben de tener porque el evento es la otra semana, tiene que tener todos los permisos
diligenciados con la Secretaría de Gobierno, que nos muestren de manera urgente ojalá
para mañana mismo, nos manden una copia de todos los permisos, licencias, porque para
hacer ese tipo de eventos tiene que tener un montón de compromisos que tienen que
cumplir, con una gran posibilidad de certeza no los han cumplido todos, pero que no sea
como la respuesta de la Secretaría de Tránsito que hicimos como 15 0 20 días atrás y
apenas llegó sino que de aquí a mañana la Secretaría de Paz y Convivencia lo haga,
porque de una u otra manera nosotros no podemos facilitarnos para este tipo de promoción
que va tan en contra de los derechos humanos de nuestras mujeres, y tenemos que hacer
algo.
El presidente dice: secretaria le pido el favor que si le toca ir directamente donde el señor
secretario de paz y convivencia para que recoja esa información, lo necesitamos lo más
pronto.
Tiene la palabra la Concejal Daisy Mancilla: respaldar totalmente la argumentación que
hace el Concejal Fernando David Murgueitio, sólo quería agregar algo que me llama la
atención, me acaba de llegar la promoción que están haciendo para el evento y se ve que
está respaldada con los lagos de puro corazón por Cali, y el escudo de la alcaldía de
Santiago de Cali, o sea que según esto el Alcalde de Cali o la alcaldía de Cali cree que
Yumbo es un feudo de su capital y hacen aquí lo que quieren, por eso me gustaría cómo lo
dice el señor Presidente y con el respeto que usted me merece señora secretaria que por
favor de manera personal usted diligenciara esta información para poderla tener mañana si
la alcaldía de Yumbo está realmente dando los permisos o es la alcaldía de Cali, porque
insisto en la promoción están todos los lagos y dicen que este evento se realizará en la
ciudad de Cali, dicen Centro de Eventos Valle del Pacífico ciudad de Cali
Tiene la palabra el Concejal Giovanny Escobar: respaldar la petición del Concejal
Fernando David Murgueitio, por otro lado, señor Presidente quería comentarles a todos
ustedes, es una propuesta, no sé si ustedes lo han visto, ayer que iba para la ciudad de
Cali pude ver con agrado me pareció muy chévere como alrededor de la laguna de
regularización que hay al frente de Cencar un predio que es del municipio se ha vuelto un
sitio de recurrencia de personas que van a tener una tarde de picnic y a tirar la varita a ver
que pescan, me pareció muy agradable porque Yumbo carece espacios donde la familia
pueda integrarse y pueda desarrollar actividades, con la construcción del parque lineal va a
hacer un espacio también propicio para que la familia Yumbeña vaya, que bueno señor
presidente que la administración viera con buenos ojos esto, apoyara, se integrara, y
mirara cómo le saca provecho a esta laguna donde la gente donde la gente está yendo a
pescar, ayer veía familias completas volcarse a este espacio, sería bueno que el municipio
fuera no a sacarlos ahora no vayan a decir que el Concejal mando a sacarlos, no, al
contrario es que vayan y miren cómo articular eso de una manera especial, casetica techos
venticas, esto no sucede sólo acá y varios municipios de Colombia alrededor de estas
lagunas hacen desarrollo turístico, en Estados Unidos lo hacen, en buga lo hemos visto y
porque Yumbo no puede pensar en un desarrollo turístico alrededor de estas lagunas de
regularización al frente de Cencar.
Tiene la palabra el concejal Gustavo Cano: citar a la Comisión Primera o de Presupuesto
para mañana una vez terminada la sesión plenaria para dar primer debate al proyecto
acuerdo cuyo ponente es el Concejal Giovanny Escobar.
Varios. No hay ciudadanos inscritos.
La secretaria deja constancia de la asistencia de los 15 concejales a la sesión plenaria.

8.- Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se ordena la emisión de las notas del Himno al
Municipio de Yumbo, siendo las 10:20 horas, el señor presidente ordeno levantar y cerrar
la sesión, no sin antes haber citado para el dia 19 de julio del 2022, a partir de las 09.00
horas.
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